

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 143 (1998)  
**Heft:** 4

## Inhaltsverzeichnis

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## SOMMAIRE

Avril 1998

	Pages
<b>Politique de sécurité</b>	
■ Les illusions de la paix? (1)	8
<b>Dossier «Europe»</b>	
■ Nouvelle donne géopolitique	11
■ A quoi servent les Euroforces?	17
<b>Situation politico-militaire</b>	
■ Des motivations de la violence et du terrorisme	20
<b>Casques bleus</b>	
■ Des généraux français tirent un bilan (1)	22
<b>Armement</b>	
Blindages et protection	27
<b>Défense générale</b>	
■ Engagement des sanitaires du régiment territorial	19
<b>Logistique</b>	
■ Dans le fond de la gamelle!	32
<b>Histoire</b>	
■ L'esprit public neuchâtelois. 1848 (2)	38
<b>Nouvelles brèves</b>	43
<b>Revue des revues</b>	45
<b>RMS-Défense Vaud</b>	HV

Le rapport de la commission  
sur les questions stratégiques...

## Pas une étude d'experts, mais un appel d'aiguillage!

Le «rapport Brunner», attendu avec impatience, n'apporte rien dont on n'ait déjà discuté dans les milieux intéressés à la défense, mais il reconnaît la nécessité de définir nos futurs besoins de sécurité en faisant abstraction de traditions dépassées. Il propose comme objectif principal un développement de notre coopération avec les organisations de sécurité atlantique et européenne.

### ■ Div Gustav Däniker

«Un rapport très court et très original», avait annoncé Edouard Brunner, le président de la commission. Le premier but est atteint avec un texte de 27 pages; le deuxième surtout, puisque la commission s'est laissée enthousiasmer par des propositions qui correspondent à des visions populaires, mais résistent à peine à un examen approfondi. Le rapport n'apporte des éléments nouveaux qu'aux personnes qui n'ont pas participé, ces dernières années, aux discussions concernant la sécurité.

En revanche, le rapport a le mérite de prendre position concernant les bases de notre future politique de sécurité. N'est-ce pas un signal qu'une quarantaine de personnes, certaines fort connues, reconnaissent la nécessité d'un changement d'orientation stratégique et d'une

coopération avec les organes de sécurité internationaux, qu'un opposant à l'armée comme Andreas Gross accepte un modèle qui prend en compte l'importance de la composante militaire? Le président de l'UDC, Christoph Blocher, partisan de l'«Alleingang» pour la Suisse, se trouve nettement mis en minorité en matière de politique de sécurité! Un examen objectif de la nouvelle situation stratégique l'a emporté sur l'idéologie des deux ailes extrêmes. Le conseiller fédéral Ogi et ses généraux peuvent continuer tranquillement sur le chemin qu'ils ont pris depuis quelque temps.

### Louable

En plus d'une politique de sécurité qui dépasse nos frontières, la seule à correspondre au nouvel environnement stratégique et à la menace, il faut accueillir favora-